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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Embiste a joven en moto” 

 
“Obtiene Hidalgo leve incremento en presupuesto” 

 
“Hidalgo dispondrá de casi 40 mil mdp el siguiente año ” 

 
“PRESUPUESTO HISTÓRICO: CASI 40MMDP” 

 
“Asignan 39 mil 851 mdp a la entidad” 

 
“¡Presupuesto record!” 

 
“Presupuesto estatal aumenta, pese a recortes” 

 
“OTORGÓ OLVERA NOTARÍA A FAYAD” 

 
“Detalla gobernador el presupuesto 2017” 

 
“Lanza Ssa plan por emergencia de diabetes” 

 
“Olvida C. Duarte combate al crimen” 

 “China es el problema de EU, no México” 

 
“ASF: uso indebido de recursos en 15 gobiernos estatales” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Desdeñan debate en Omitlán: La desidia del PRD, PVEM y Movimiento Ciudadano, así como la 

indisponibilidad del PAN y del PRI, ocasionaron la cancelación del debate entre candidatos a la alcaldía de Omitlán 
de Juárez. Salvador Domingo Franco Assad, consejero y presidente de la Comisión Especial de Debates del Instituto 

Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, informó que, de los seis aspirantes, sólo el del Partido del Trabajo (PT), Miguel 

Ángel Trejo Espejel, solicitó la organización del encuentro. Al hacer la invitación a los demás contrincantes y sus 
institutos políticos, el PAN y el PRI señalaron la imposibilidad para participar; mientras, el sol azteca, el Verde y 

Movimiento Ciudadano no dieron respuesta, explicó el integrante del organismo comicial. “Al no contar con la 
participación de por lo menos dos candidatas o candidatos, el debate no puede llevarse a cabo”, indicó Franco 

Assad. (José Antonio Alcaraz, página 09) 
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Crónica-Continúa el reembolso de dinero ante el IEEH: Comenzó el regreso de dinero que no utilizaron 

partidos políticos durante campañas de gobernador, diputados locales e integrantes de ayuntamientos, hasta ahora 

tres cúpulas tienen obligación de reintegrar recursos públicos a las arcas estatales. Este 14 de noviembre venció el 
plazo para que tres partidos políticos devuelvan más de 16 millones de pesos que no utilizaron durante la campaña, 

luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) notificó los remanentes de dicha etapa. El Instituto Estatal 
Electoral (IEEH) ya recibió montos por parte del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 14 millones 96 mil 863 

pesos, así como de Acción Nacional (PAN), 488 mil 148 pesos. De igual forma el Partido Encuentro Social (PES) 

regresó 2 millones 296 mil 59. 08 pesos; cabe mencionar que estas cúpulas que no interpusieron apelaciones ante 
la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). El resto de los partidos esperan 

las notificaciones del INE para que, a partir de 60 días, inicien con el reembolso del dinero. (Rosa Gabriela 
Porter, página 05) 

El Independiente-Analiza IEE periodo de cobro de multas a partidos políticos: El Instituto Estatal Electoral 

(IEE) analiza el tiempo de cobro de multas durante campaña a partidos políticos sin afectar su operatividad en la 
entidad. “A nosotros nos envió el Instituto Nacional Electoral (INE) las resoluciones correspondientes y nos dejó en 

libertad de aplicar a criterio, a consideración de que sea el menor tiempo posible y no afectar la operatividad de los 
partidos políticos”, indicó el consejero electoral Salvador Franco Assad. En total son 40 millones 998 mil 683 pesos 

referentes a las multas que han quedado firmes a campañas, los institutos políticos con más dinero en sanción son 
el PRI y PAN con 10 millones 665 mil 577 pesos y 8 millones 330 mil 383 pesos, respectivamente; mientras tanto el 

que tuvo menos fue el Partido Encuentro Social (PES) con 108 mil 578 pesos. “El de precampañas está establecido 

hasta diciembre de este año, el de campañas estamos viendo, no sabemos cuántos meses, sobre todo para no 
afectar su operatividad y al ser partidos nacionales tienen conexión con su ente nacional”, refirió.  

De acuerdo con Franco Assad, en el caso del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), que cuenta con una multa 
de 4 millones 14 mil 480 pesos, todavía no tiene dictamen consolidado de campaña, por lo tanto dicha cantidad 

puede variar cuando sea resuelto el asunto. (José Manuel Martínez, página 04) 

Capital Hidalgo-Candidatos de Omitlán no acordaron encuentro: Por falta de interés de los aspirantes a la 
presidencia municipal de Omitlán, el consejero electoral, Salvador Domingo Franco Assad, dio a conocer que no se 

realizará debate en la elección extraordinaria. El consejero y presidente de la Comisión Especial de Debates informó 
al pleno que el pasado 4 de noviembre se recibió oficio signado por el candidato del Partido del Trabajo, Miguel 

Ángel Trejo Espejel, quien solicitó la organización de un debate. En seguimiento a su petición, integrantes de esta 

comisión establecieron que el 11 de noviembre del año en curso, a las 13:00 horas se llevaría a cabo el encuentro, 
en las instalaciones que ocupa el Consejo Municipal. Sin embargo, sólo los Partidos Acción Nacional, Benita Zarco; y 

Revolucionario Institucional, Ulises Hernández; respondieron para informar de la imposibilidad para participar en el 
mencionado debate. En lo que respecta al PRD, PVEM y Movimiento Ciudadano no se recibió respuesta. (Verónica 

Ángeles, página 03) 

Síntesis-Retraso en las prerrogativas no es asunto político: IEEH: Descarta el IEEH que la tardanza en la 
entrega de las prerrogativas sea resultado de una situación política, indicó el consejero Salvador Domingo Franco 

Asad. Al respecto, manifestó que si bien el cambio de administración estatal ha influido un poco en lo que es la 
organización de las dependencias, como lo es la Secretaría de Finanzas, son aspectos que tienen que ver con el 

retraso en la entrega de los recursos, pero este es de sólo unos días. El funcionario electoral, afirmó que ya se 

trabaja con las dependencias locales involucradas en la aplicación de los mecanismos que les permitan a los 
partidos contar en tiempo y forma con los recursos, ello conscientes de que parte de ellos son destinados para el 

pago de los empleados en cada uno de los institutos políticos en la entidad. "Creemos que, en el caso de las 
dependencias, en el momento de su reorganización de la nueva gestión han comenzado a ver lo relacionado a lo de 

los recursos, pero de manera conjunta estamos estableciendo los mecanismos para que ello quede salvado yen la 
brevedad se pueda cumplir con la entrega de los recursos que se destinan a cada uno de los partidos en el estado". 

De igual manera, respecto a la tardanza que se ha presentado en el último mes, Franco Asad añadió que realmente 

en este aspecto se va al día, por lo que, en el caso de los recursos del mes en curso, ya deben de quedar 
registrados en las cuentas de los institutos políticos en los siguientes días, por lo que en ese sentido afirmó que no 

hay interés alguno de nadie en ese aspecto. Finalmente, el funcionario electoral refirió que otro de los aspectos en 
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los que los partidos políticos deben contribuir para agilizar la entrega de los recursos, es que al igual que se ha 

dado hasta el momento, acudan de manera puntual sus representantes acudan con sus recibos para poder agilizar 

los trámites y no se den retrasos que hagan ver otras situaciones. (Jaime Arenalde, página 04) 

Vía Libre- IEEH buscará rescatar el Catálogo de Pueblos Indígenas: La Comisión Especial de Derechos 

PolíticoElectorales para Pueblos y Comunidades Indígenas del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) buscará 
desde su trinchera el rescate del Catálogo de Pueblos y Comunidades Indígenas de Hidalgo para que se publique. 

Augusto Hernández Abogado, consejero electoral local, explicó que es amplio el espectro de temas por abordar al 

interior de esta comisión que preside; pero adelantó que dentro de esta revisión preliminar, se detectó que este 
catálogo sigue en el olvido y podría ser clave para muchas políticas públicas. “Este catálogo fue la base del trabajo 

de la reforma a la Ley de Derechos y Cultura Indígena de Hidalgo en el 2014 y que no se ha logrado la emisión, 
simplemente es un trabajo que se concluyó por encargo del Congreso local; pero no se logró editar” dijo. En este 

sentido refirió que buscarán acercamientos institucionales para conocer si hay coincidencia y suma de esfuerzos 

para darlo a conocer, porque son mil cuatro comunidades definidas, por lo que este trabajo da pauta para un 
análisis profundo, crear diagnósticos y proyectos oportunos. (Nelly Tellez, página web) 

Vía Libre-Paz social durante campañas en Omitlán: Hasta el momento la campaña proselitista de las y los 
candidatos a la alcaldía de Omitlán de Juárez se ha desarrollado sin incidentes graves, aunado a que tampoco se ha 

requerido la intervención de la Oficialía Electoral del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), se espera 

continúe así. Si bien en su momento los partidos de la Revolución Democrática y el Verde Ecologista de México 
notificaron al Consejo General del IEEH la existencia de elementos como un spot de radio de Nueva Alianza y una 

barda del entonces candidato Omar Fayad Meneses, hoy jefe del Ejecutivo local. Estos elementos fueron atendidos 
oportunamente y no se requirió la presencia del personal de la oficialía para levantar el acta correspondiente, por lo 

que a 15 días de campaña proselitista se puede decir que se tiene una jornada electoral extraordinaria tranquila y 
sin que se ponga en riesgo. No obstante, se espera que este clima de paz política prevalezca hasta el 30 de 

noviembre próximo, que es el último día de campaña permitido para hacer proselitismo, aunque el personal de la 

oficialía del IEEH no bajará la guardia en los 15 días restantes en caso de que se requiera su asistencia. (Nelly 
Téllez, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Se registra el Capi por dirigencia: Alfredo Ortega Appendini solicitó su registro como candidato a la 
dirigencia del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN). En tanto, Prisco Manuel Gutiérrez 

declinó en favor de su compañero, al asegurar que con esta decisión buscó favorecer no un proyecto personal, sino 

de unidad. Tras entregar la documentación requerida a la Comisión Organizadora Electoral, Ortega Appendini indicó 
que durante el periodo de precampaña logró reunir 776 firmas de apoyo, las cuales serán analizadas por el partido. 

En su mensaje, afirmó que busca favorecer la unidad del blanquiazul. Por otro lado, reconoció que su candidatura 
se fortalece con la declinación de Manuel Gutiérrez. “Tuvimos un buen punto de acuerdo, vamos a trabajar por el 

partido”, dijo. El Capi, como es conocido, afirmó que buscará ser un dirigente cercano a la militancia. Gutiérrez 
agregó que la planilla de la que forma parte cuenta con el respaldo de panistas que actualmente tienen liderazgo, 

como la diputada Gloria Romero León, por lo que estimó que podrían alcanzar 3 mil 700 votos. (Yuvenil Torres, 

página 09) 
El Independiente-Se registra Alfredo Ortega como candidato a dirigencia panista; (José Manuel 

Martínez, página 04) 
Capital Hidalgo-Se registra el “Capi” para dirigir al PAN; (Sergio Juárez, página 02) 

Uno más Uno-Capi Ortega y Prisco Manuel, unidos para arrebatar dirigencia a Asael Hernández; 

(Redacción, página 04) 
Plaza Juárez-Unen fuerzas “El Capi” y Prisco Manuel para derrocar a Asael; (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 4A) 
El Sol de Hidalgo-Se registró Alfredo; Hoy, Asael; (Redacción, Ojo Política) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Cuidado con los correos falsos en nombre del INE: Alertó el Instituto Nacional Electoral (INE) sobre 

correos electrónicos que solicitan descarga de formatos para llenar con datos personales; el organismo federal 
advirtió que mensajes de este tipo no los remite hacia la ciudadanía. Mediante un comunicado de prensa, el 

instituto informó que, a través de un correo electrónico, enviaron a usuarios un supuesto mensaje del INE en el 

cual se les recuerda que tienen una cita en módulo y deben descargar un archivo para firmarlo y llevarlo. Derivado 
de estas quejas INE descartó que ellos remitan esos correos. Por tanto, la Dirección Ejecutiva del Registro Federal 

de Electores (DERFE) aclaró que el órgano autónomo no efectúa notificaciones masivas vía correo electrónico, ya 
que estas son personalizadas, con el nombre del ciudadano que solicitó la cita, en el mensaje especifican el número 

de folio, módulo, direcciones y teléfonos. “Por lo anterior, el INE hace un llamado a todos los ciudadanos que 

reciban este correo electrónico, para que hagan caso omiso del mismo y lo borren sin descargar el archivo adjunto. 
El envío de estos correos electrónicos no está relacionado con los servidores del instituto o sus bases de datos”, 

menciona el comunicado. Cabe recordar que para tramitar la credencial para votar los únicos requisitos para los 
ciudadanos interesados son: acudir a cualquier módulo de atención a fin de inscribirse o actualizar sus datos en la 

credencial para votar, llevar acta de nacimiento, un comprobante de domicilio y una identificación con fotografía; en 

ningún caso deben llevar formato alguno, firmado por la persona. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Presumen aumento del 1. 1% para 2017: Pese a los recortes anunciados por el gobierno federal 

para la siguiente anualidad, Hidalgo obtuvo un incremento de 1. 1 por ciento en la asignación de recursos del 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2017, por lo que la entidad no verá afectada su capacidad 

monetaria. Acompañado de los diputados federales de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Encuentro 
Social (PES), el gobernador Omar Fayad Meneses informó que para el próximo año la entidad tendrá recursos 

ordinarios por 39 mil 851 millones de pesos; mientras, en 2016 obtuvo 39 mil 413 millones de pesos, lo que 

representa un aumento de más de 400 mil pesos. En conferencia de prensa, el mandatario priísta calificó de 
“exitosa” la labor de la bancada de legisladores hidalguenses respecto al recorte anunciado por la federación por 

más de 300 mil millones de pesos. “Somos de los estados que lograron obtener una cifra positiva, que no sólo logra 
conservar presupuesto de 2016, sino que logra un aumento significativo (de 1. 1 por ciento)”. Fayad Meneses 

afirmó que, derivado de la gestión de los diputados federales, conceptos presupuestales que no contaban con la 

asignación de recursos, “cosas que venían en etiqueta cero”, lograron partidas. Es el caso, dijo, del presupuesto 
para cultura y el Fondo Metropolitano, los cuales pasaron de cero pesos a 45 millones y 155 millones de pesos, 

respectivamente. “Así en cada uno de los rubros, hasta el Fono de Movilidad para Discapacitados, que estaba en 
cero, se recupera el presupuesto”, dijo el gobernador. Otro fondo que recibió recursos fue el del programa 

Concurrente, que brinda apoyo a los trabajadores del campo. El mandatario estatal aclaró que el presupuesto aún 
se puede modificar de manera “positiva” para la entidad, pues aún faltan por repartir las bolsas concursables. Para 

ello, prepararán las carpetas de proyectos en turismo, educación y cultura. Por su parte, el coordinador de los 

diputados federales priístas por Hidalgo, Fernando Moctezuma, dijo que el monto logrado para 2017 es gracias “al 
esfuerzo coordinado” entre el gobierno del estado y sus compañeros legisladores, por medio de una estrategia 

“muy bien dirigida”, a través de proyectos sólidos. (Emmanuel Rincón, página 04) 
Milenio-Pese a recortes, ejercerá Hidalgo 439 mil millones; (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Casi 40 mil mdp para ejercer en Hidalgo en el 2017: Fayad; (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Obtiene Hidalgo ligero incremento de presupuesto para 2017; más de 39 mmdp; 
(Lourdes Naranjo, página 03) 

Capital Hidalgo-Presupuesto estatal aumenta para 2017, pese a recortes; (Sergio Juárez, página 05) 
Uno más Uno-Incremento Significativo del presupuesto para 2017; (Redacción, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Presupuesto sin recorte; (José Luis Rico, página 9A) 

Síntesis-Asignan 39 mil 851 mdp a la entidad; (Edgar Chávez, página 03) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
 

Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

PEF 2017 

El estado de Hidalgo contará con casi 40 mil millones de pesos de presupuesto para 2017. La cifra, anunciada ayer 
por el gobernador Omar Fayad y diputados federales, representa un avance significativo tomando en cuenta que la 

realidad económica del país no está para dar de más sino para ser austeros. Sin embargo, el gobierno federal en su 
proyecto y los legisladores federales hidalguenses, libraron una buena batalla parlamentaria en la que se respetó no 

solo las peticiones gubernamentales de Fayad Meneses y su equipo de trabajo, sino que se abrió la posibilidad de 

contar aún con bolsas extraordinarias y mayores recursos. Si bien los estados prioritarios como Oaxaca, Chiapas y 
Guerrero –la eterna franja del Pacífico con población vulnerable-fueron los que se llevaron como es una tradición 

anual las mayores bolsas (a ellos se suma Michoacán), para proyectos de índoles social principalmente, Hidalgo no 
quedó fuera del avance en materia de infraestructura, seguridad, educación y salud. A destacar, el rubro de la 

construcción de caminos y conservación de carreteras, donde el estado obtuvo más de mil millones de pesos ya 

etiquetados y sin cambio alguno, en donde se sumarán recursos otorgados por los propios diputados federales 
hidalguenses del PRI y uno del PES, para que se aporte aún más a la edificación de las vías carreteras en la 

Huasteca. El primer gran compromiso del gobierno de Omar Fayad, desde la campaña y por el sitio donde la inició, 
fue sacar a Hidalgo de la pobreza de una vez por todas. Comienza el camino de su proyecto como el de la 

gubernatura, en la Huasteca. Y es que sin lugar a dudas la mejora en accesos para municipios de aquella zona 
norte del estado será a todas luces un beneficio no solo de transportación sino de desarrollo de proyectos 

económicos. Además, la promesa de la carretera a Huejutla es ya una añeja deuda social que no ha podido ser 

subsanada por varios años y que siempre queda pendiente o inconclusa por falta de presupuesto; ahora, parece 
que será una de las prioridades para el siguiente año. A Hidalgo, también le cayó bien la aprobación del monto en 

subsidio hidroagrícola pues está dentro de los primeros 5 estados del país con mayor cantidad ya etiquetada para 
2017: más de 100 millones de pesos inamovibles para el campo del estado. Contrario a ello, Hidalgo quedó fuera de 

bolsas importantes como la de Instituciones Estatales de Cultura dentro del rubro de Ciudades Patrimonio; o bien 

dentro de la consolidación de las Universidades Interculturales donde no se pudo destinar nada para la que se tiene 
en Tenango de Doria. En resumen le fue bien a Hidalgo, pues hay casos de otros estados en donde no se pudo 

obtener más o incluso se redujo el presupuesto, o de plano se obtuvo lo necesario para salir de alguna crisis 
importante; en el estado, los pasivos están controlados, las bolsas listas para emplearse y los proyectos a punto de 

aprobarse.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez- 
 
AHORA SÍ… YA HAY DINERO Y LA VERDAD NO NOS FUE MAL 

Se acabó la incertidumbre sobre el presupuesto para nuestro estado para el 2017, porque no se crea usted, con eso 
de que los recortes amenazaban a Hidalgo se tenía el fundado miedo de que nos fuera mal, y de que apenas 

alcanzara para medio sobrevivir en un año de vacas súper flacas, sobre todo después de la manera en que nos 

dejaron fuera de la jugada en inversiones federales en Comunicaciones y Transportes y de la Comisión Federal de 
Electricidad, en donde nos mocharon hasta un 70 por ciento de lo que antes nos daban. Las cosas no pintaban 

bien. Urgía hacer un trabajo muy bueno en planteamientos de proyectos y planes desde el gabinete de los 
secretarios del gobierno de OMAR FAYAD que demostró que se las sabe de todas, todas, y que no por algo ha 

tenido un largo recorrido por la Cámara de Diputados y Senadores con una experiencia y un colmillo largo y 
retorcido que para estos casos es oro molido, de tal manera que supo guiar al barco de Hidalgo con sabiduría y 

audacia de Odiseo en el mar embravecido de la pelea por los dineros en las comisiones, donde los diputados del 

estado se la partieron bien y bonito para obtener al final 39 MIL 851 MILLONES DE PESOS, lo que representa no 
sólo que no hay recorte sino que se incrementa el presupuesto en 1. 1 por ciento en relación al del año anterior 
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que se debe mirar como un gran logro pues la mayoría de los estados con lograr presupuestos iguales al del año 

anterior se dieron de santos, algunos incluso con ligeros decrementos, que no es nuestro caso.  

EL GOBERNADOR RECONOCIÓ EL BUEN TRABAJO DE LOS DIPUTADOS DE HIDALGO 
El Gobernador FAYAD reconoció el buen trabajo de los diputados del PRI, PVEM y PES que con el sólo compromiso 

de la camiseta de Hidalgo le cumplieron a su estado con buenas cuentas que le permiten a la entidad enfrentar con 
base financiera los retos de programas y acciones, además de elogiar la decisión de los legisladores de entregar 

cada uno de ellos los 20 millones de pesos que el Congreso les da para labores de gestión y hacer una gran bolsa 

que resulta de los 9 diputados del PRI, Verde Ecologista y de Encuentro Social con más de 200 millones de pesos 
que se utilizarán para la carretera Tehuetlán-Huejutla de inmediato. Cabe hacer notar que por causas de partido la 

legisladora federal de Hidalgo del PAN, MARISOL VARGAS BÁRCENAS no se sumó a esta decisión y no entregó este 
dinero para la causa del estado y ni siquiera estuvo en la conferencia de prensa. Ahora sólo falta esperar que se 

tenga el PLAN ESTATAL DE DESARROLLO en el mes de diciembre para que ya con el presupuesto, y la decisión del 
Congreso del Estado para la Ley de Egresos se tenga el camino para el 2017. El túnel negro cada vez tiene más 

luces, gracias al buen trabajo del Gobernador OMAR FAYAD, de su equipo de colaboradores como ISRAEL FÉLIX, 

LAMÁN CARRANZA, YÉSICA BLANCAS, y sin duda los diputados que se lucieron: CAROLINA VIGGIANO, FERNANDO 
MOCTEZUMA, PEDRO LUIS NOBLE, JORGE MÁRQUEZ, ALFREDO BEJOS, NORA LILIANA OROPEZA OLGUÍN, 

GUADALUPE CHÁVEZ, GLORIA HERNÁNDEZ MADRID, Y ERIKA ARACELI RODRÍGUEZ, sin olvidar al diputado del 
PES ALEJANDRO GONZÁLEZ MURILLO. *¿QUIÉN APADRINA LA VIOLENCIA EN IXMIQUILPAN? El día de mañana 

hablaremos sobre este tema, pero todo indica que como cada sexenio los grupos de vivos quisieron ponerle su 

prueba al nuevo Gobernador, para sacar raja, pero se les pasó la mano y ya tienen su muertito y no saben qué 
hacer ahora. Se nota la mano de un alcalde, de una organización campesina de vividores de siempre y de un 

connotado priísta que resentido y todo quiso lucir su fuerza y se pasó de tueste… Aguas mis vivillos que con OMAR 
no se juega. Mañana hablaremos sobre esto y estos. Alfil Negro… 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
Elección en el PAN 

Hasta ahora, Alfredo Ortega Appendini, conocido popularmente come) "el Capi" ha quedado al margen de ganar 
algún cargo de elección popular. Sin embargo, por la vía de su partido, que es Acción Nacional, ya logró alguna vez 

insertarse en la administración pública. Alfredo Ortega, durante la pasada administración federal panista, fungió 

como delegado en Hidalgo del Instituto de Seguridad Social y de Servicios de los Trabajadores del Estadó (ISSSTE). 
El diestro traumatólogo, pudo con la responsabilidad de delegado tras ratificar a las estructuras de esa institución, 

lo que le permitió, además de continuar con su práctica profesional, que es la medicina, seguir como activo del 
blanquiazul. El Capi, fue un duro opositor de Alejandro Moreno Abud, cuando el segundo fue electo dirigente estatal 

del Partido Acción Nacional. Para un considerable segmento de panistas, Moreno (como diría el Peje) jamás fue un 

presidente legítimo, al grado de que su posibilidad de ser reelecto en el cargo se truncó, al perder en el pasado 
proceso interno ante Asael Hernández. Esta vez, que toca el turno del cambio en la presidencia del PAN, Asael 

Hernández se apunta como un aspirante para continuar en el cargo, posibilidad que podría ocurrir, sí y sólo sí, 
resulta ser un hábil operador al interior de su partido. Es decir, operar hacia adentro, implica para el de Tezontepec 

pretender recuperar la confianza que perdió de numerosas corrientes y fuerzas, grupos de presión que han querido 

deponerlo del cargo. Es tradición que las elecciones panistas se ven empañadas por los ánimos, las pasiones 
desbordadas, las confrontaciones verbales, los golpes y hasta riñas entre su militancia, eventos que Acción Nacional 

tendrá que superar esta vez si pretende revertir la creciente desconfianza ciudadana. En el contexto de la 
renovación panista puede que Ortega Appendini llegue a restaurar las condiciones en las que sé encuentra el PAN, 

y de recomponer las cosas, puede que Acción Nacional deje de ser un partido "carroñero" de los que reciclan 
saltimbanquis, para convertirse en una opción ideológica.  

 

(Edmundo Mendoza, página 03) 
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Crónica-Balcón Político… 

 

En los recortes de inversión, Hidalgo de los más afectados 
El paquete económico para el 2017 no es nada benevolente con los hidalguenses, pues para el año entrante se 

prevé una disminución en la inversión pública a escala nacional del 30. 7 por ciento, pero en los estados de Sinaloa, 
Sonora e Hidalgo, será del 70 por ciento, debido a la cancelación de diversos proyectos de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). Un análisis del Centro de Investigación 

Económica y Presupuestaria (CIEP) concluye que para el próximo año 12 entidades federativas afrontarán recortes 
en inversión pública superiores al 50 por ciento. Se trata de Sonora, Sinaloa, Baja California, Michoacán, Zacatecas, 

Tlaxcala, Coahuila, Chihuahua, Puebla, Baja California Sur, San Luís Potosí e Hidalgo. Como los recortes de 2017 no 
serán homogéneos habrá entidades (21) donde habrá incremento en el gasto, pero otros en los que se incluye 

Hidalgo, en los que también habrá reducciones mayores al 7 por ciento en términos reales. Las transferencias 
brutas a escala nacional disminuirán 1. 4 por ciento, los subsidios 25. 4 por ciento y los apoyos sociales 4. 4 por 

ciento, en términos reales y el gasto que las entidades destinan a servicios personales aumentará un 0. 5 por 

ciento. Hidalgo, junto con Oaxaca, Campeche, Chiapas y Nayarit, reflejarán incrementos superiores al 10 por ciento 
real por servicios personales. También habrá incrementos superiores al 25 por ciento en seguridad social en 

Hidalgo, Chiapas, Oaxaca, Veracruz y Tamaulipas. En contraste la inversión pública en estados como Puebla, 
Yucatán, Tabasco, Campeche, Veracruz, Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas e Hidalgo, sufrirá una reducción del 

21 por ciento, en términos reales. Además en esas entidades habrá recortes a subsidios en un 13 por ciento y en 

apoyos sociales, del orden del 3. 7 por ciento. Bajo ese esquema es como el gobierno estatal deberá ajustar su 
presupuesto para el año que viene. Por lo pronto, cuando se pregunta al respecto en cualquier área del gobierno, la 

respuesta es coincidente: no hay dinero.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

PAN: ¿QUÉ OFRECERÁ A LOS HIDALGUENSES?  
Comenzó el registro de candidatos a la presidencia del PAN en Hidalgo y, con ello, la batalla por ocupar el máximo 

cargo partidista del estado para los blanquiazules. Habrá campaña, declaraciones, ataques y, presumiblemente, 
reconciliación al final de la contienda. De lo que no estoy seguro es si habrá un proyecto de partido para los 

próximos años. Y no hablo únicamente del PAN, que está en pleno momento electoral interno, sino de todos los 

partidos políticos en el estado. ¿Qué es lo que ofrecen a los candidatos a ocupar una dirigencia? Pregunto, porque 
todos los partidos hablan de ganar elecciones, de conquistar nuevos cargos y recuperar los perdidos, pero pocas 

veces (si es que nunca) ofrecen a sus militantes, y luego a la ciudadanía en general, un proyecto de gobierno. 
¿Sabemos qué ofrecen PAN, PRI, PRD, Morena y demás en materia de seguridad pública? ¿O de obra pública? ¿O 

en materia de desarrollo económico? Y no me refiero a promesas dichas en discursos, sino a planes en papel, en 

blanco y negro, que permitan saber a qué apuesta cada partido político en caso de llegar a un cargo de gobierno. 
Entiendo que en el PAN primero harán su contienda interna. Pero repito la pregunta: ¿Para qué? ¿Qué les va a 

ofrecer Acción Nacional a los hidalguenses además de un triunfo en las próximas elecciones? Y lo mismo pregunto 
para los demás partidos: ¿Para qué quieren el poder?  

Mucha lana 

Ya quedó claro que Hidalgo tendrá un poquito más de dinero para 2017 en comparación con 2016. Será 1. 4 por 
ciento más. Si descontamos la inflación, se habrá perdido un poco, pero básicamente habrá lo mismo. Entonces se 

podrá hacer más, pues el actual gobierno asegura que eficientará los recursos.  
 

 (Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que El gobernador Omar Fayad fue de los mandatarios más consentidos en el Congreso de la Unión con un 
presupuesto para su entidad superior al de este año, siendo de los pocos a los que se les respetaron cifras y 

peticiones; junto a él, otros a los que les fue bien fue Alejandro Moreno de Campeche, Manuel Velasco de Chiapas e 
incluso a estados como Veracruz donde actualmente se encuentran en grave crisis financiera y política. Incluso, 

Fayad Meneses fue de los pocos a los que se les otorgó la oportunidad vía los diputados federales de contar con 

más proyectos de los esperados.  
 

:Que La dependencia a cargo de Rufino León Tovar continúa con la implementación de mejoras en la reingeniería 
solicitada por el poder ejecutivo del estado y ha lanzado una nueva campaña de denuncia ciudadana en torno al 

sistema de transporte convencional. Para ello, pone a disposición de los usuarios el número telefónico gratuito 01 
800 503 2002, así como la invitación a ratificar las querellas en sus oficinas ubicadas en Avenida de Los Prismas 

205, Fraccionamiento La Colonia, en un horario de 8:30 a 16:30 horas.  

 
:Que Ayer hubo enfrentamientos y conatos de pelea entre ejidatarios y colonos de la colonia Venta Prieta en 

Pachuca, pues una vez más, los primeros ingresaron a la cancha de futbol con maquinaria pesada y pretenden 
arrebatar este espacio de recreo y activación física a los pobladores. Los vecinos argumentan que legalmente el 

terreno le pertenece a la comunidad y que la invasión de los ejidatarios es irresponsable e ilegal, por lo que 

solicitaron apoyo de autoridades municipales tras las incidencias ocurridas.  
 

:Que Con motivo del Buen Fin y en un intento más de incrementar la recaudación por concepto de impuestos 
vehiculares, la Secretaría de Finanzas acercará una unidad móvil a distintas colonias de la capital para ofrecer, con 

descuentos especiales, los trámites de pago de tenencia, cambios de propietario y otros trámites más del catálogo 
dirigido a automovilistas con placas de Hidalgo. Se espera que esta estrategia genere ingresos que ayuden a 

solventar los pagos de aguinaldos y otros deberes gubernamentales de finales de año.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Realmente lo están tomando con calma, la efervescencia electoral tuvo su momento y lo que estamos haciendo es 

invitándolos a que se sumen al trabajo a evitar infringir la ley para no dar lugar a que puedan actuar en contra” 
Luis Vega Cardón 

Diputado local, sobre efecto electoral en retorno de migrantes hidalguenses 
 

"Hoy en día este partido requiere de honestos, limpios y transparentes. Somos viejos y nuevos panistas 

concentrados en la idea del bien común, hombres y mujeres de principios dentro de estar partido político” 
Prisco Manuel Gutiérrez 

Ex secretario general del PAN, al sumarse a campaña de Alfredo Ortega Apendini 
 

"Somos de los estados que lograron obtener una cifra positiva que no solo logra conservar el presupuesto que 

tuvimos en el 2016 sino logra un aumento significativo. Con esto, se logra el objetivo que nos habíamos planteado” 
Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo, sobre presupuesto 2017 para el estado 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE el director general de Telesecundarias de la SEPH, Hazael Oviedo Terán, seestá dado a la tarea de ordenar 
cambios de directores y de supervisores de ese subsistema educativo, violentando con ello los derechos de los 

trabajadores y presumiendo el funcionario que cuenta con todo el apoyo de la parte oficial y sindical. Los 
movimientos obedecen a intereses personales para apoyar a su hermano Alberto Oviedo Terán, quien pretende 

sustituir a Sinuhé Ramírez Oviedo en la secretaria general de la Sección XV del SNTE. Oviedo tampoco se descarta 

en la competencia para alcanzar ese cargo, aunque sus posibilidades sean mínimas.  
 

QUE el cambio del subsecretario de Gobierno en el Valle del Mezquital, Alejandro Ramírez Furiati, a raíz de los 
hechos violentos registrados este domingo en la comunidad de Dios Padre, Ixmiquilpan, exige de la designación de 

un servidor público con conocimiento de la problemática y que su trabajo sea objetivo e imparcial, ya que de 
Ramírez Furiati se sabe que lejos de resolver los conflictos descomponía los acuerdos, dando origen a 

enfrentamientos entre los pobladores en esa rijosa zona del estado.  

 
QUE la campaña para condonar recargos al impuesto predial en Mineral de la Reforma ha tenido muy buena 

aceptación entre la población en general, permitiéndole regularizarse en esa contribución municipal y hacer llegar a 
las arcas públicas recursos económicos muy necesarios para aplicarlos en obras y servicios. Éste es un buen 

acuerdo del presidente municipal Raúl Camacho Baños y los integrantes de la asamblea mineralense.  

 
QUE el presidente municipal de San Felipe Orizatlán, Raúl Valdivia Castillo, ha recibido reproches de la población 

porque cada vez que lo visitan en la alcaldía señala que no hay recurso. Pero, eso sí, Valdivia Castillo se la pasa 
junto a su familia de fin de semana en Cabo San Lucas, Baja California y en el hotel Riu Palace.  

 
QUE ayer algunos panistas y asistentes al registro de Alfredo el Capi Ortega, para contender por la presidencia del 

PAN en Hidalgo, se fueron con la finta de ver al mismísimo expresidente Felipe Calderón Hinojosa apoyando la 

causa. Sin embargo, más de cerca, la persona que apoyó al Capi se trata del panista Jorge Cornejo Pérez, el doble 
de Felipe Calderón, ya que es impresionante el parecido. Lo curioso de esto es que Cornejo Pérez fue el suplente en 

la fórmula de la alcaldía de Tezontepec de Aldama, al lado de Asael Hernández.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Ahí estaba, rozagante y orgulloso, el heroico bloque legislativo con el raquítico 1. 1 por ciento de presupuesto 
echado al hombro. 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Luego de consabidas discusiones efectuadas en la Cámara de Diputados, los legisladores federales lograron para 

esta entidad un presupuesto que supera incluso al del año pasado, pese a los recortes anunciados por la SHCP, 

labor que ya fue reconocida por el gobernador Omar Fayad, quien detalla los montos a ejercer para el año 
entrante. Con ello regresa la confianza a los diversos sectores y ahora sólo es cuestión de esperar la llegada de 

dichos recursos. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Pedro Luis Noble. Uno de los legisladores hidalguenses que tuvo acertada labor en la pelea para el 
presupuesto que recibirá Hidalgo el año entrante fue Noble Monterrubio, quien forma parte de la bancada priista, la 

cual mantiene constancia en todos los temas que competen al mejoramiento de la calidad de vida de la población. 
Con dicho paso el también exfuncionario estatal demuestra su experiencia en varios asuntos.  

 

Abajo-Alejandro Ramírez. Parece que este sitio le gusta mucho al hoy exfuncionario de Gobernación, pues es un 
hecho que Ramírez Furiati no tuvo la capacidad ni las habilidades requeridas para hacer su chamba en momentos 

tan álgidos como lo recién ocurrido en Ixmiquilpan. De tal suerte que dejará sus funciones y sólo el tiempo, así 
como sus superiores, dirá si puede ser reubicado en algún otro lugar.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ADVERTENCIAS 

 
El tema del encontronazo entre comuneros y pequeños ejidatarios de la comunidad de Dios Padre, en 

Ixmiquilpan, ya se venía “cocinando”, por decirlo de algún modo, desde hace tiempo y este fin de 

semana dejó en evidencia a funcionarios como Jorge Rocha, el cual aún trabaja para gobierno y que 
incluso ya fuera presidente municipal, quien no quiso o pudo advertir a las autoridades estatales lo 

que ocurriría y que los grillitos ya habían intuido que pasaría, así como otros tantos conflictos que 
pueden “reventar” de un momento a otro, mientras unos dicen que “aquí no pasa nada y todo está tranquilo”. 

 

HACKEADOS 
 

Como que llueve sobre mojado para el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, pues 
según comentaron los grillitos que en las últimas semanas algunas cuentas en la red 

social Facebook fueron presuntamente “hackeadas” por algunos malosos sin nada qué hacer, al 
respecto incluso fueron publicados varios comentarios mal escritos y jocosos, situación que provocó 

que de manera inmediata cancelaran los mencionados perfiles para evitar cualquier problema o 

circunstancia que derive en algo peor para el organismo político. 
  

 
REEMPLAZOS 

 

Confirmaron los grillitos que al fin hubo cambios en el área de Comunicación Social de la SOPOT, donde 
Deniss Gutiérrez (protegida del pasado secretario) cobraba sin trabajar. Esta mujer fue reubicada de 

inmediato en la Unidad Institucional para la Igualdad entre Hombres y Mujeres de esa misma 
dependencia, como según ella misma se encargó de notificar para que nadie estuviera con el 

pendiente. En su lugar queda Jane Aldana, quien de entrada tendrá que ver cómo le hace pues la 

entrega del área fue incompleta y ni siquiera archivos o un directorio de medios le dejaron. 
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Lanza Ssa plan por emergencia de diabetes: Por primera vez en la historia, el gobierno de 

México emitió una declaratoria de emergencia epidemiológica por diabetes, sobrepeso y obesidad, anunció la 
Secretaría de Salud. El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Pablo Kuri Morales, dio a conocer seis 

acciones para reforzar la estrategia nacional en la prevención de esos padecimientos y empezar a revertir la cifra de 

98 mil 450 fallecidos en 2015, tan sólo por diabetes. Entre las acciones para reducir el número de niños y adultos 
con diabetes mellitus están el lanzamiento de una campaña intensiva de difusión sobre medidas de prevención, se 

creará un tablero de enfermedades crónicas y un Índice de Calidad de la Atención de la Diabetes en México, 
además de garantizar el abasto de las pruebas de detección y el control de quienes padecen ese mal. “Por primera 

vez se hace una declaratoria de emergencia epidemiológica para una enfermedad no infecciosa. Se hicieron dos: 

una para sobrepeso y obesidad, y otra para diabetes s”, dijo el subsecretario. En 2009 y 2014 hubo emergencias 
sanitarias por influenza y ébola. (Perla Miranda, primera plana) 

La Jornada-ASF: uso indebido de recursos en 15 gobiernos estatales: El titular de la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF), Juan Manuel Portal, sostuvo que hay denuncias de hechos en la Procuraduría General de la 

República (PGR) contra al menos 15 gobiernos estatales, en los cuales se ha encontrado uso indebido de recursos, 

aunque precisó que algunos gobernadores tienen responsabilidades claras. Chihuahua, Quintana Roo, Puebla, 
Durango, ‘‘prácticamente todos’’ los estados están en ese caso, aunque no necesariamente contra el gobernador, es 

contra el uso indebido de recursos federales en el estado, y se presentan las denuncias. Algunos gobernadores 
tienen responsabilidades claras por omisión o acción, pero ‘‘las denuncias no van contra una persona, van contra 

los hechos’’, explicó. Recordó que hay investigaciones desde hace tiempo como resultado de la revisión del informe 

de la cuenta pública. Cada año que se presenta el informe se tienen resultados que tienen que ver con lo que está 
pendiente de aclararse y cuando no se soluciona esto se presenta ‘‘una promoción de responsabilidades 

administrativas o denuncias de hechos en la PGR. En ese proceso estamos permanentemente’’. Durante la 
conferencia magistral La ética y profesionalización en la prevención detección y análisis del fraude, la titular de la 

Secretaría de la Función Pública, Arely Gómez, sostuvo en entrevista que esta dependencia entregó a la PGR toda la 
información del caso Javier Duarte, gobernador con licencia de Veracruz, pero aclaró que ahora no podría 

pronunciarse acerca de si esta entrega de información haya terminado, porque ‘‘puede que en cualquier momento 

nos lleve a algo que esté en trámite’’. (Angélica Enciso, primera plana) 

Excélsior-China es el problema de EU, no México; explicó una persona que negoció el TLCAN: El 

verdadero problema de Estados Unidos es China, no el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), 
afirmó Jaime Serra Puche, exsecretario de Comercio. En entrevista radiofónica con Pascal Beltrán del Río, en 

Imagen Informativa Segunda Emisión, el principal negociador mexicano del TLCAN —que entró en vigor en 1994— 

explicó que Estados Unidos se “daría un balazo en el pie” si el presidente electo Donald Trump cumple su promesa, 
aplica medidas proteccionistas contra México y modifica el TLCAN. Te interesa: El hombre detrás de las peligrosas 

ideas de Trump Sobre los argumentos de Trump, expuso que es cierto que sí tenemos un superávit con la 
economía de EU. Sin embargo, si se analiza la historia de ese país, su déficit no tiene que ver con el TLCAN, porque 

su mayor déficit es con China, con el que no tiene un tratado comercial. (Redacción, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

…Y Luis se salió con la suya 
Desde un principio, la idea de que la Belisario Domínguez post mortem se le otorgara a Gonzalo Miguel Rivas 

Cámara me pareció una ingeniosa provocación sin destino. Provocación porque Luis González de Alba refulgió como 
provocador entre los líderes del movimiento del 68 y porque lo siguió siendo hasta su muerte en cuanto tema de 

que se ocupó, a partir de una indeclinable posición de izquierda y ejerciendo siempre su “salvaje libertad” (Aguilar 

Camín dixit). Sin destino, porque el factor Ayotzinapa (con su crónica complejidad anterior al sacrificio de Rivas en 
diciembre de 2011 y atizado casi cuatro años después por el caso Iguala) me parecía un escollo insalvable para el 

Senado, parte de uno de los tres Poderes. Ahora se antoja impensable que la decisión de la comisión respectiva sea 
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rechazada por el pleno del Senado. Cuando la ultraderecha toma el poder en EU e ignoramos todavía las 

consecuencias para los mexicanos de allá y aquí, y para todo el mundo, la medalla y las reacciones en contra 

pueden volverse otros distractores para enfrentar el tsunami… 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Los senadores se asoman a la calle 
Ayer se anunció que Gonzalo Rivas Cámara recibirá, post mortem, la más alta condecoración que entrega el Estado 

mexicano: la medalla Belisario Domínguez. Yo fui uno de tantos promotores de este destinatario y, a la vez, de los 
más escépticos en que se le otorgara por los intereses de los partidos. En el Senado, esta decisión es un asunto de 

rotación política, cada año corresponde elegir candidato a una bancada. En 2012 el PRI distinguió al extraordinario 

maestro Ernesto de la Peña, en forma póstuma; un año antes, en 2011, había sido para Cuauhtémoc Cárdenas y en 
2010 don Luis H. Álvarez, recientemente fallecido. En 2013 el PAN propuso Manuel Gómez Morín, en 2014 el PRD al 

escritor Eraclio Zepeda y en 2015 el PRI al empresario Alberto Bailleres. Para este 2016 se comenzó a mencionar el 
nombre de Gonzalo Rivas, el héroe que el 12 de diciembre de 2011, en medio de un bloqueo de normalistas y 

maestros en la Autopista del Sol, a la altura de Chilpancingo, vio como dos encapuchados lanzaron una bomba 
molotov a uno de los surtidores de la gasolinera, que empezó a arder y se lanzó con un extintor para apagar el 

fuego que amenazaba extenderse y provocar una tragedia. Explotó la bomba y en ello le llevó la vida al ex marino, 

quien sufrió quemaduras tan graves que falleció con el año nuevo de 2012, en las primeras horas de aquel 1 de 
enero. Ahora, a casi cinco años de su muerte, el PAN en el Senado, en una decisión que lo enaltece, hizo a un lado 

a políticos, intelectuales, empresarios y otros personaje que bien la merecerían, para proponer y sacar adelante que 
la distinción la reciba post mortem Gonzalo Rivas, un héroe de verdad. Como siempre, escuché algunas voces en 

contra, diciendo que era criminalizar a los normalistas de Ayotzinapa, lo que es llevar las cosas al extremo, cuando 

de lo que se trata es de reconocer una conducta heroica que salvó muchas vidas a cambio de la suya, y no de la 
descalificación de un movimiento. Bienvenida esta decisión que tiene su base en la calle, en la gente y no en los 

intereses de partidos.  
RETALES 

1. ENTREGA. Cuando se haga entrega de la Belisario Domínguez a la señora Rosalba Casimiro viuda de Rivas, en 
lo que el Presidente de la República será testigo, habrá de garantizarse el futuro de las dos pequeñas hijas de 

Gonzalo porque está muy bien el reconocimiento, pero de la medalla no se come; 

2. VISITA. La entrega de la Belisario Domínguez es la única vez al año que el Presidente de la República asiste al 
Congreso, tras haber sido arrojado de la Cámara de Diputados en 2000, cuando impidieron la entrada a Vicente 

Fox. Va como testigo y eso es todo; y 
3. FALSA. Un cuento, la carta atribuida a Javier Duarte anunciando que había retomado el gobierno de Veracruz y 

cesado ipso facto al interino. Él sigue prófugo y con licencia. Si se presenta, lo detienen.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que en la pasada reunión de la bancada priista con los secretarios de la Defensa Nacional y de Marina, Salvador 

Cienfuegos y Vidal Francisco Soberón, el Ejército sí presentó su propuesta de reformas legales, aunque el priista 
Ismael Hernández lo haya negado. Los militares pidieron más facultades y regular temas como la generación de 

inteligencia, que ya lo hacen, pero sin un marco legal. Ayer los priistas se volvieron a reunir con el almirante, 
aunque la iniciativa de las capitanías ya está muy planchada a favor.  

 

Que el gobierno de Carlos Joaquín González dará a conocer hoy los avances a las auditorías aplicadas a la 
administración de Roberto Borge en Quintana Roo. Con la información sobre desvíos, subejercicios y empresas 

fantasma, la PGR también deberá considerar abrir una investigación contra el priista, quien en medio del escándalo 
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que envuelve a Javier Duarte y a Guillermo Padrés, anda muy escondido.  

 

Que, por cierto, el PRD acaso presente otras denuncias ante la PGR contra ex gobernadores del PRI como el 
chihuahuense César Duarte y el neoleonés Rodrigo Medina por actos de corrupción, pues considera que con Javier 

Duarte se intenta olvidar el resto de los casos de acusaciones. Además refrendará la denuncia contra Roberto 
Borge.  

 

Que el ombudsman nacional, Luis Raúl González Pérez, agradeció al Ejecutivo y a la Cámara de Diputados haber 
respetado la propuesta de presupuesto solicitada de mil 728 millones de pesos para 2017 y aseguró que “así como 

somos incómodos para señalar lo que está mal”, se reconoce el haber aceptado la propuesta que fue 11. 3 por 
ciento más que el año pasado.  

 
Que el diputado federal lopezobradorista Ariel Juárez se cansó de esperar a que las bancadas del PRI, Nueva 

Alianza y Encuentro Social le levantaran el boicot y designaran a sus representantes para integrar la Comisión 

Especial de la Alimentación, que él preside, y de plano citó este martes a la instalación del grupo de trabajo… con 
solo siete de al menos 14 integrantes. Al margen de la evidente falta de quórum, no se ve cómo ni cuándo los 

legisladores priistas den su “perdón” al moreno, que lo menos que desde la tribuna les ha dicho es “cerdos, 
cochinos, marranos y puercos”.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
MALHUMOR GLOBAL 

No es nada más México. No es sólo Donald Trump. En todo el mundo hay un desencanto con el liberalismo 

democrático y la globalización. Por eso los electores se están inclinando por posiciones nacionalistas, xenófobas, 
autoritarias y populistas. El triunfo de Trump en Estados Unidos es el ejemplo más notable, pero no el único. Este 

domingo el general pro-ruso Rumen Radev ganó la votación para la presidencia de Bulgaria derrotando a la 
candidata pro-europea Tzezka Tsacheva. La victoria del Brexit en el Reino Unido es parte de esta tendencia. En 

Francia, si las elecciones presidenciales tuvieran lugar hoy, Marine Le Pen, del Frente Nacional, podría conseguir el 
triunfo. Los populistas no están ganando todas las elecciones. Justin Trudeau en Canadá no es populista, tampoco 

Mauricio Macri en Argentina. Incluso en los países en que triunfa el populismo las elecciones son cerradas, como en 

el Brexit o en Estados Unidos, donde Hillary Clinton ganó incluso el voto popular. Pero no podemos cerrar los ojos a 
los triunfos de candidatos y propuestas populistas que habrían parecido imposibles hace unos años. Hay numerosos 

intentos de explicar el fenómeno. En Estados Unidos se atribuye el triunfo de Trump a la frustración de los 
trabajadores blancos sin educación universitaria que se han visto afectados por la globalización. Algunos apuntan a 

la desigualdad social como causa. La verdad es que no sabemos a ciencia cierta. Lo que sí sabemos es que el voto 

a favor de Trump, Le Pen o el Brexit es una forma de protesta, la manera en que los electores expresan su 
insatisfacción. El presidente Enrique Peña Nieto le puso nombre al desencanto en México al llamarlo malhumor 

social. Y quizá tiene razón, pero el fenómeno no se circunscribe a nuestro país. El auge del populismo parece 
producto de un malhumor que se ha extendido por el mundo. Algunas circunstancias económicas y sociales se 

relacionan con este fenómeno. La economía de muchas naciones, entre ellas las desarrolladas, no está creciendo 

con la velocidad de otros tiempos. La mayor parte de la expansión económica del mundo se concentra en la 
actualidad en los países del Asia Pacífico. Muchos votantes piensan que este estancamiento es producto de la 

globalización. Por eso apoyan a candidatos que argumentan que, si se cierran las fronteras, el crecimiento 
regresará. La explicación, empero, no cuadra con la expansión de las economías de Asia, las cuales empezaron a 

crecer a partir de su apertura. Más bien parecería que las barreras excesivas a la inversión productiva en los países 
desarrollados y en naciones como México son la razón de la desaceleración de la economía, la cual genera pobreza 

y también desigualdad. Otros factores parecen incidir en el malhumor. Los medios de comunicación tradicionales 

han perdido influencia y están siendo reemplazados por redes sociales en las que el rumor tiene más fuerza que la 
información comprobada y en las que se generan incentivos perversos para difundir datos falsos o incluso 
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descabellados. Acallar a las redes sociales es imposible e indeseable, pero sí podemos tomar medidas más 

vigorosas para promover las virtudes de un sistema de libertades. La experiencia con gobernantes populistas, desde 

Benito Mussolini y Adolf Hitler hasta Hugo Chávez, ha sido terrible. En un momento en que el liberalismo 
democrático está cayendo víctima del malhumor social, es muy importante reivindicarlo.  

Afectaciones 
¿Quién dice que no afecta Trump? Un desarrollador de parques industriales en México me dice que tres empresas 

de Estados Unidos y Canadá han colocado proyectos "en standby" mientras se definen las reglas del comercio. 

Moody's, mientras tanto, ya ha bajado su expectativa de crecimiento para México.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

¿Qué debe hacer México frente a Trump? II. Economía: mediano plazo 
Cualquier empresario racional, dispuesto a arriesgar su dinero construyendo fábricas, almacenes o tiendas, por el 

momento no invertiría un peso en México hasta que no se despejen las dudas sobre el Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte (TLCAN). Es lógico: nadie quiere exponer su capital ante la amenaza de una renegociación o 

incluso derogación de dicho tratado. Y si no hay inversión privada, pues la economía no crece. Así de implacables 
son las leyes económicas. Por tanto, una vez que se estabilicen los mercados financieros mexicanos (acciones, 

bonos, tipo de cambio) por la inesperada victoria de Trump (el reto de corto plazo del que hablé ayer), el gobierno 

de Peña debe trabajar para remover la incertidumbre sobre el TLCAN. Veo, con preocupación, que muchos 
mexicanos andan tranquilos porque piensan que Trump no cumplirá sus promesas de campaña. Yo no lo creo. Por 

el contrario, pienso que México debe asumir lo peor: que sí llevará a cabo sus propuestas que, en el particular tema 
del comercio con México, incluye la renegociación del TLCAN (al que definió como el peor tratado comercial de la 

historia de la humanidad) y hasta su eventual derogación. De hecho, es uno de los puntos que anunció que haría 

desde el día uno de su gobierno en el discurso del 22 de octubre de Gettysburg titulado “Contrato con el votante 
estadunidense”. Así que ya sabemos por dónde viene esa bola. Lo que desconocemos es el contenido y profundidad 

de la renegociación que pretende Trump. Hay quienes están reconfortados porque piensan que sólo será un asunto 
cosmético para que el próximo Presidente estadunidense salve la cara frente a su electorado. Incluso, he leído a los 

que creen que será un mejor tratado al actual: un TLCAN plus. Yo, de nuevo, pienso que hay que asumir lo peor, es 
decir, que Washington va a tener una postura proteccionista que podría desincentivar la inversión directa en 

México. Y es que Trump ganó gracias al voto de los trabajadores de cuello azul que han perdido sus trabajos en los 

estados otrora industriales del Rust Bell. Así lo demuestran unos fantásticos mapas publicados el 9 de noviembre 
por el New York Times que dan cuenta cómo Trump cambió la geografía del voto estadunidense en dichos estados 

donde consiguió una enorme ganancia comparada con la votación obtenida por Mitt Romney hace cuatro años. 
Ahora le tocará al nuevo Presidente cumplirle a ese electorado que lo llevó a la Casa Blanca. Si no lo hace, corre el 

riesgo de que no lo reelijan en cuatro años. El mismo periódico publicó el 12 de noviembre un artículo sobre cómo 

Trump utilizó como caballito de batalla durante su campaña el caso de Carrier que trasladará su fábrica de 
Indianápolis a Monterrey. Una y otra vez amenazó que, si la productora de aires acondicionados se mudaba a 

Nuevo León, le pondría un arancel del 35% a sus importaciones pasándose el TLCAN por el Arco del Triunfo. Los 
trabajadores de Carrier están esperando que cumpla esta promesa. En palabras de uno de ellos: “Si no pasa el 

arancel, yo votaré por el otro lado la siguiente ocasión”. Así de claro. Y supongo que Trump le tiene más lealtad a 

los que lo llevaron a la Casa Blanca que a los mexicanos. Por eso, México tiene que asumir lo peor: que viene una 
dura renegociación con Estados Unidos para salvar el TLCAN. No se perdería nada si resulta que el gobierno 

trumpista no tiene, en realidad, una postura tan proteccionista: sería una agradable sorpresa. A la par, habría que 
ensamblar ya el equipo de negociadores mexicanos. Afortunadamente en este departamento contamos con varios 

funcionarios públicos que llevan muchos años negociando tratados comerciales. Hoy están encabezados por un 
veterano en estas lides, Ildefonso Guajardo. El secretario de Economía además podría conseguir la ayuda de 

grandes profesionales mexicanos de comercio internacional como Jaime Serra, Carlos Ruiz, Jaime Zabludovsky o 

Luis de la Calle. El gobierno de Peña, con hechos, está preparando el terreno para lo que será una dura 
negociación, debe enviar la señal de que entiende la gravedad del problema y está listo para enfrentar el reto. El 
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problema es que Trump toma posesión el 20 de enero y, aunque diga que desde ese día comenzará a renegociar el 

TLCAN, será difícil que así sea. En todo el mundo los gobiernos tardan en acomodarse y comenzar a operar, sobre 

todo uno encabezado por un empresario sin experiencia gubernamental. Esto es una mala noticia para la economía 
mexicana en el mediano plazo porque, mientras no se resuelva la incertidumbre sobre el TLCAN, muchas 

inversiones directas se detendrán afectando el de por sí endeble crecimiento económico de nuestro país.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

La respuesta del Chavo del 8 
Ayer le comentamos que durante la pasada votación en la Cámara de Diputados de la Ley de Ingresos 2017, el 

diputado panista Eukid Castañón, ofreció al vicecoordinador del PRI, Jorge Carlos Ramírez Marín, 40 votos panistas 

blanquiazules a favor del proyecto de miscelánea enviado por el Ejecutivo, y que al final del día sólo pudo darles a 
los priístas ocho votos, lo que le valió que le colgaran el mote de El Chavo del 8. Cercanos al diputado Castañón 

aseguran que es falso que haya ofrecido los votos al PRI. Sin embargo, en la bancada priísta aseguran que hay 
testigos que escucharon a Ramírez Marín decir a otros diputados: “Yo ni se los pedí. Este vino a ofrecerme 40 votos 

y pues nadie le dice que no a eso, pero sólo me dio ocho. Ese Chavo del 8”. Además aseguran tener un video en el 
que don Eukid dice a Ramírez Marín: “Misión cumplida”. ¿Se le chispoteó?  

 

Malas noticias en seguridad 
Preocupante, por decir lo menos, son las cifras que hoy presentará en un reporte el Observatorio Nacional 

Ciudadano de Seguridad, Justicia y Legalidad (ONC). Según el documento, basado en cifras oficiales, en 
septiembre, por tercer mes consecutivo, se rompió récord en el número de víctimas de homicidio doloso con 66 

diarios. Además de que fue el segundo mes del año con el mayor número de casos de homicidio doloso con arma 

de fuego desde 1997. De los 66 asesinatos diarios, 41 fueron cometidos con arma de fuego. Además fue el cuarto 
mes con mayor cantidad de secuestros en los primeros nueve meses de 2016. El reporte será presentado hoy por el 

director general del ONC, Francisco Rivas, acompañado por María Elena Morera, presidenta de Ciudadanos por una 
Causa en Común; Mariana Escobar, coordinadora general de México Unido contra la Delincuencia; Paulina Arriaga, 

directora general de Desarma México, y Alejandro Hope, especialista en seguridad.  
 

Ordena EPN asistir a mexicanos en EU 

Luego de la llamada telefónica entre los presidentes Enrique Peña Nieto y Barack Obama, el mandatario mexicano 
convocó a la canciller, Claudia Ruiz Massieu, y le ordenó fortalecer la protección a los mexicanos que se encuentran 

en Estados Unidos. En este sentido, nos dicen, que ante la cada vez más palpable disminución en la presencia de 
mexicanos en las calles estadounidenses, por las ya anunciadas deportaciones masivas que vendrían con el 

gobierno de Donald Trump, doña Claudia mandó a la calle a los más de 50 cónsules con los que cuenta México en 

EU, con el objetivo de buscar hasta en el más recóndito escondite a los paisanos que ya no acuden a las sedes 
diplomáticas por temor a ser identificados por las autoridades migratorias. De entrada, y bajo la coordinación del 

embajador Carlos Sada, se pretende reforzar la estrategia de Consulados Móviles, además de realizar visitas de 
personal diplomático a posibles centros de reunión, e incluso de retención de los connacionales, tales como las 

parroquias y centros de culto o las agencias de policías y centros carcelarios.  

 
Narro: todos contra la diabetes 

Una vez más, ahora con motivo de las declaratorias de emergencia epidemiológica por obesidad y diabetes, que el 
gobierno federal emitió ante la magnitud del problema que estas dos enfermedades representan para el país, el 

secretario de Salud, José Narro, recordó que el cuidado de la salud empieza en casa, en la escuela y no en los 
hospitales. El doctor Narro consideró que, ante la magnitud y complejidad de este desafío sanitario —que tan sólo 

en el caso de la diabetes ha cobrado la vida de 98 mil 450 personas en 2015—, se requiere la participación de todos 

los sectores; ahora toca a familias, escuelas, entidades federativas y a las áreas involucradas en los tres niveles de 
gobierno, trabajar cada quien en el ámbito de su competencia para frenar estos males. (Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

CUANDO todavía faltan 19 largos meses para la elección presidencial, comienzan a perfilarse cuatro polos de 
contendientes. EL PRIMERO gira en torno al PRI y su estructura, no tanto a su candidato. Se prevé que irá de la 

mano con su satélite el Partido Verde. EL SEGUNDO, el del PAN, sí estará supeditado a quien sea el o la candidata. 
Con Ricardo Anaya, la apuesta será una alianza con el PRD de Los Chuchos. Con Rafael Moreno Valle, podrían 

unirse a Nueva Alianza. Y con Margarita Zavala, el polo se correría hacia organizaciones civiles. EL TERCERO es 

Andrés Manuel López Obrador, con Morena y algunos grupos sociales orbitando alrededor.  
 

EL CUARTO POLO es en torno a Miguel Ángel Mancera, quien no piensa depender sólo del PRD para su 
candidatura. Por eso ya tuvo acercamientos con Movimiento Ciudadano, así como con PT y PES, sin que se tenga 

nada amarrado, pero cuentan que va avanzando. FALTA VER si termina por conformarse un polo independiente. 
Por lo pronto, Jaime “El Bronco” Rodríguez insiste en que va, aunque todavía no tenga mucho que presumir como 

gobernador de Nuevo León. NO SE lo digan a nadie pero María de los Ángeles Fromow está más que apuntada para 

ocupar la subprocuraduría de Derechos Humanos, que dejó vacante Eber Omar Betanzos. DADA la actual situación 
de los derechos humanos en México, se trata, sin duda, de una silla que echa humo de lo caliente que está.  

 
DONDE se siguen viviendo fuertes turbulencias es en la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, cuyo titular Julio 

Hernández Barros ahora fue repudiado por una veintena de organizaciones. ENTRE las agrupaciones que demandan 

su dimisión está el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, del que formó parte Hernández Barros. De hecho, 
Javier Sicilia está entre quienes firman. ¡Ouch! ALLÁ en Jalisco hay preocupación de que la procuraduría estatal, 

aprovechando la onda fría, quiera meter en la congeladora la investigación en contra del (ahora sí) ex magistrado 
Luis Carlos Vega Pámanes. EL FISCAL Eduardo Almaguer ha prometido y vuelto a prometer-en más de un mes de 

proceso-que estaba por concluir las pesquisas y que no se dejaría presionar. Pero las prisas como que se le pasaron 
tras la renuncia del presidente del Supremo Tribunal de Justicia. Y NO hay que olvidar que antes de renunciar, Vega 

Pámanes fue exhibido en pleno tráfico de influencias tratando de liberar a unos rateros.  

 
(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                   Milenio                                                                   Criterio 
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